



JUDITH HERRERA C.

El martes 20 de mayo, la Contraloría General de la República informó que más de 25 mil funcionarios estatales viajaron entre 2023 y 2024 fuera del país, pese a estar con reposo médico.

Los hallazgos abrieron una caja de Pandora y detonaron anuncios de sumarios, promesas de nuevas leyes e investigaciones, junto con decenas de renunciaciones.

En el ojo del huracán, junto con los empleados públicos, se encuentra el rol protagónico de los médicos en estas irregularidades, al ser los encargados de emitir las licencias. Y no solo eso: la Contraloría también dio a conocer que 250 facultativos realizaron partos en clínicas e, incluso, sus propios hospitales, aun estando con licencia.

Así, dichas acciones tienen hoy al gremio fuertemente cuestionado por la ciudadanía.

“El daño a la imagen de la profesión es lo que está en juego”, reconoce Anamaría Arriagada, quien desde diciembre de 2023 preside el Colegio Médico (Colmed).

—Durante la pandemia los médicos estuvieron muy bien evaluados, pero ahora hay un juicio bastante negativo. ¿Cómo perciben la reacción que ha tenido la ciudadanía?

“Se ve afectada la confianza pública y también el mismo elemento de la licencia, que hoy está rodeado de una bruma de desconfianza, tanto para el doctor como para el paciente. Y nuestra profesión se basa en la confianza. Por eso es que nos tenemos que levantar pronto y levantar la profesión”.

—¿Qué pasa con los facultativos que participan en estos hechos? ¿Qué tan extendida está la corrupción entre los médicos?

“Eso lo vemos con mucha gravedad. Son los hechos que queremos diferenciar de la práctica médica. Esos médicos que hacen uso fraudulento, que venden licencias, hoy vamos a hacer lo máximo que podamos, que es someterlos a los tribunales de ética y expulsarlos”.

El mea culpa del gremio

Las irregularidades en la emisión y obtención de licencias médicas eran materia conocida desde hace años: la misma contralora general, Dorothy Pérez, informó el martes que desde 2014 habían realizado 105 auditorías sobre este tema a distintas instituciones.

Hoy, a la luz del escándalo público, el médico internista admite la necesidad de que el Colmed y sus agremiados refuerzan sus estándares de probidad: “No somos los que estamos a cargo de la fiscalización, pero somos emisores de licencias y estamos a cargo de usar bien el instrumento. Algo que siempre se debió hacer es la formación médica en el buen uso de la licencia. Pero creo que aquí hay una responsabilidad muy fuerte de mejorar éticamente la institución”.

—Entre las entidades con más casos se encuentran la Subsecretaría de Salud Pública y otros servicios del sector. ¿Cómo ve que dentro del mis-

Anamaría Arriagada lidera el gremio, fuertemente cuestionado por el caso de licencias fraudulentas: **Presidenta del Colegio Médico admite que “hay una responsabilidad muy fuerte de mejorar éticamente la institución”**

La internista reconoce la necesidad de elevar los estándares de probidad entre los profesionales: “Vamos a hacer todos los procesos que sean necesarios para poder sancionar a los médicos, con el fin de recuperar la confianza de la ciudadanía”.

“Esos médicos que hacen uso fraudulento, que venden licencias, hoy vamos a hacer lo máximo que podamos, que es someterlos a los tribunales de ética y expulsarlos”.

(Iván Mendoza) Probablemente va a ser sometido a un sumario y sin duda, a un proceso ético. Con eso, todos los dirigentes ya entienden que ese va a ser el estándar”.

Se ve afectada la confianza pública y también el mismo elemento de la licencia, que hoy está rodeado de una bruma de desconfianza, tanto para el doctor como para el paciente”.

mo sistema sanitario haya uso de licencias fraudulentas?

“Creo que ser funcionarios de la salud nos pone en una doble obligación: no solo estamos sujetos por el estatuto administrativo y por la probidad, sino que debiéramos palpar la importancia del buen uso de los recursos. Por eso es importante la obligación que tenemos los colegios profesionales y específicamente el Colegio Médico, de tener un estándar mayor, porque se le debe pedir más a los médicos. Más allá de pasar a los sumarios, viene el juicio ético, que incluso podría ser bastante más duro con un médico que el sumario que quizás no llegó a castigarlo. El juicio ético tiene que ir más allá”.

—Otro hallazgo de la Contraloría fue que 250 facultativos con licencia habían asistido en partos, ya sea en recintos privados o en sus mismos hospitales. ¿Cómo ven ese tema?
 “Hemos pedido también las iden-

tidades de esos médicos, y cuando las tengamos vamos también a someterlos a un proceso ético donde ellos podrán dar sus razones, pero necesitarán dar muy buenas razones para explicar por qué estando con licencia siguieron trabajando. A priori es una falla grave desde el punto de vista administrativo y, como sabemos, tiene un componente ético indudable”.

La inserción que llamó a suspender las fiscalizaciones

En abril, el Colegio Médico emitió la declaración pública “Licencias médicas: una fiscalización sin garantías ni debido proceso”, en la que exigía al Ministerio de Salud “la suspensión inmediata de las fiscalizaciones y que en el plazo de una semana se adopten medidas concretas y verificables para corregir las múltiples fallas del sistema”.

Unas semanas después estalló el caso revelado por la Contraloría y hoy se extienden los comentarios que apuntan a que el gremio no quería ser controlado o que sabía de este informe. Arriagada lo niega: “No conocíamos para nada que se venía el informe, pero son dos momentos distintos. En el momento de la inserción en el diario, estábamos enfrentando dificultades importantes con la fiscalización. Eso lo veníamos trabajando ya hace más de un año. Nos preocupaba bastante la promulgación de la nueva ley (N. de la R: publicada en 2025) porque endurece las penas”.

“Siempre fuimos muy enfáticos en decir que el Colegio Médico no ampara el fraude, pero necesitamos que la fiscalización respete el debido proceso. Esa inserción motivó que las reuniones se aceleraran. Y hoy día, como colegio, y también como Compin, como Suseso, tenemos más claridad en los procesos para poder implementar de forma más adecuada la nueva ley de licencias médicas”.

—Con la perspectiva de lo que ocurre con este caso en particular, ¿habrían cambiado la redacción de la inserción o el mensaje?
 “Ese razonamiento en



Anamaría Arriagada, presidenta del Colegio Médico desde 2023.

retrospectiva no resulta. La humanidad funciona hacia adelante, el pasado sirve para aprender. Ese inserto está escrito en un momento en que nuestros problemas eran con la fiscalización, algo que queríamos que mejorara”.

—El lunes renunció el doctor Iván Mendoza a su cargo como vicepresidente del gremio, ya que su propio caso podría estar entre los 25 mil investigados. ¿Cómo se conversó esta situación?

“Él nos informó y nosotros convocamos a un consejo extraordinario para abordar este problema el domingo en la tarde. Y se inició con el doctor Mendoza presentando su renuncia. Probablemente va a ser sometido a un sumario y sin duda va a ser sometido a un proceso ético. Con eso todos los dirigentes ya entienden que ese va a ser el estándar y que se va a aplicar a todos”.

—Lo que ocurre con el mal uso de las licencias ha generado indignación transversal y el llamado a tomar acciones inmediatas. ¿Cuáles son las que implementará el gremio?

“Primero, hay que abordar el tema que está pasando ahora, y eso hay hacerlo con fuerza, y desde el principio. En ese sentido, estamos tratando de conseguir a la brevedad las identidades de los médicos involucrados para poder, una vez que ellos pasen por los sumarios o al mismo tiempo, citarlos a los tribunales de ética. Luego, queremos sumarnos como querrelantes en algunos casos, como, por ejemplo, el de los grandes emisores, que firman más de 5.000 licencias. Y en eso estamos trabajando”.

Arriagada también comenta otras acciones del gremio: “Nos reunimos con la Fiscalía Anticorrupción y hemos tenido reuniones con otras entidades similares. Además, generamos con la fiscalía un convenio de ayuda para prevenir el fraude y de cooperación entre las dos entidades. Tenemos ya un canal de comunicación bastante fluido y vamos a también establecer reuniones con Compin, Suseso y el Consejo de Defensa del Estado”.

—¿Qué se le puede decir a la ciudadanía, que está muy indignada y que hoy enjuicia a los médicos porque son quienes emiten las licencias en entredicho y muchos de ellos además se las toman de forma irregular?

“Le diría que compartimos la preocupación y lamentamos mucho esto que está ocurriendo. Vamos a hacer todos los procesos que sean necesarios para poder sancionar a los médicos con el fin de recuperar la confianza de la ciudadanía”.